
L'Antichrist

Plusieurs passages du Nouveau Testament se réfèrent à l'antichrist. Un regard sur les trois textes principaux nous permettra de répondre aux différents groupements religieux qui en parlent dans le contexte de la fin du monde.

Le premier passage est 1 Jean 2.18-19 :

Jeunes enfants, c'est l'heure dernière ; comme vous avez entendu qu'un antichrist venait, voici qu'il y a maintenant plusieurs antichrists : par là nous reconnaissons que c'est l'heure dernière. Ils sont sortis de chez nous, mais ils n'étaient pas des nôtres ; car, s'ils avaient été des nôtres, ils seraient demeurés avec nous ; mais de la sorte, il est manifeste que tous ne sont pas des nôtres.

Le mot "anti" signifie "contre" ; ainsi, l'antichrist est contre le Christ. Selon Jean dans ce passage, une pluralité d'antichrists s'était déjà manifestée. Au verset 22 du même chapitre, il en donne une description : "Qui est le menteur, sinon celui qui nie que Jésus est le Christ ? Celui-là est l'antichrist, qui nie le Père et le Fils." À mon avis, il ne s'agit pas ici de quelqu'un qui doit venir à la fin du monde. Il est plus probable que Jean se réfère aux enseignants gnostiques qui infiltraient l'Église à l'époque. Jean avertissait les chrétiens au sujet de ce qui se passait déjà parmi eux. Considérons également 2 Jean 1.7 : "Car dans le monde sont entrés plusieurs séducteurs, qui ne confessent pas Jésus-Christ venu dans la chair. Voilà le séducteur et l'antichrist." Les gnostiques ne reconnaissaient pas que Jésus était venu dans la chair ; c'étaient donc eux les antichrists des deux premières épîtres de Jean.

Un deuxième passage se trouve en 2 Thessaloniens 2. Les chrétiens de Thessalonique attendaient la venue imminente du Seigneur. Paul expliqua au verset 2 que le Seigneur ne viendrait pas immédiatement, car il fallait d'abord qu'ait lieu une grande apostasie. Ensuite, les versets 3-4 disent : "Que personne ne vous séduise d'aucune manière ; car il faut qu'auparavant l'apostasie soit arrivée, et que se révèle l'homme impie, le fils de perdition, l'adversaire qui s'élève au-dessus de tout ce qu'on appelle Dieu ou qu'on adore, et qui va jusqu'à s'asseoir dans le temple de Dieu et se faire passer lui-même pour Dieu." Au verset 8, Paul dit : "Alors se révélera l'impie, que le Seigneur (Jésus) détruira par le souffle de sa bouche et qu'il écrasera par l'éclat de son avènement." C'est dire qu'à sa venue, Jésus fera mourir cet antichrist, car celui qui se met à la place de Dieu sera détruit à la fin du monde.

Le troisième passage est celui d'Apocalypse 16.13-16. Le verset 13 parle d'un dragon, identifié comme le diable (Ap 12.9), et de quelques-uns des esprits envoyés par le diable. Ensuite nous lisons : "Ce sont des esprits de démons, qui opèrent des signes et qui s'en vont vers les rois de toute la terre, afin de les rassembler pour le combat du grand jour de Dieu, le Tout-Puissant" (v. 14). "Ils les rassemblèrent dans le lieu appelé en hébreu Harmaguédon" (v. 16). Le terme "har" signifie "colline" ou "montagne". Il s'agit d'une allusion au Mont Meguido, une colline dans le nord de la Palestine devenue le site de plusieurs batailles décisives et le site, selon ce passage, de la bataille d'Harmaguédon, objet de beaucoup de discussion dans le monde religieux. Bien entendu, sont associés à cette bataille plusieurs enseignements au sujet de l'antichrist, de Satan lié et du règne du Christ pendant mille ans (cf. Ap 20.7-9). Les ennemis du Christ seront détruits par un feu venant du ciel ; ensuite le diable lui-même sera jeté dans l'étang de feu et de soufre. Selon certains, Gog et Magog représentent l'antichrist. Le symbolisme de ces deux noms est emprunté d'Ézéchiel 38 et 39, où ils désignent l'ennemi du peuple de Dieu.

Si quelqu'un désire vous parler de l'antichrist et du dernier conflit à la fin du monde, ces versets vous seront utiles. Pourtant, je ne suis pas sûr que tous ces passages parlent d'une personne qui doit s'élever à la fin des temps. Il est certain que cela n'est pas le cas pour 1 Jean 2. Je suis d'avis que 2 Thessaloniens 2 traite de la persécution des chrétiens sous l'empereur romain (probablement Domitien) qui se mit à la place de Dieu.

Si le Seigneur décide de faire élever un antichrist pour le détruire pendant un grand conflit à la fin du monde, je n'y verrai pas d'objections. Beaucoup de gens, fascinés par les doctrines de l'antichrist, pensent que Daniel 11.40 s'y réfère. Ce passage peut, en effet, parler de l'antichrist ; il peut également désigner un événement historique que nous ignorons.

Neale Pryor